
严歌苓的身世很有传奇色彩。她爷爷是
作家，父亲也是作家，自幼在一个书香门
第里饱受熏陶。“爸爸是我一生中最好
的同事、朋友和玩伴”。严歌苓说。爸爸
教她音乐、绘画和写作，成为作家
后，爸爸又是她小说的第一个读
者：“老秘书来了，给你挑错字来
了！”其实岂止是挑错字，他会
告诉女儿，哪儿写得好，哪儿
是败笔；在她的创作陷入
误区时，还为她指点迷
津。三年前热播的由陈
数主演的电视剧《铁
梨花》，就是严歌苓
与父亲肖马合作
的结晶。

严歌苓
的人生充
满坎坷：
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落，!#岁便背井离乡，来到陌生的、生活条件异常艰苦
的藏区当文艺兵。!$岁的花季，她爱上一个军官，没有
接触的机会，便通过各种暗号和接头地点传递情书，
像做地下工作似的，结果得到一个意外收获：“从写情
书中发现了自己的文学潜能。”但那个年代早恋是不
可饶恕的大错，当他们的恋情被发现时，对方却退缩
和背叛了她。一次次当众检查，一次次冷遇羞辱，使她
的心灵受到重创，一度产生自杀的念头。#"岁，她弃舞
从文，主动请缨赴自卫反击战前线当战地记者，#%岁
进入鲁迅文学院作家班，与莫言、余华、刘震云等一起
登上文学的殿堂……

可以用中英双文创作

在经历了又一次情变后，严歌苓远赴美国留学，
遇到了她的“真命天子”———美国外交官劳伦斯。

有一天，她忽然接到美国联邦调查局的约谈电
话，三番五次询问她与劳伦斯是何关系，何时何地
认识的，还动用了测谎仪。这下激怒了劳伦斯：宁
可辞职断送了前程，也不能失去自己的爱人！

严歌苓开始文学创作时，有过最长三四天
没睡觉的纪录，后来又长期失眠。刚到美国
时，她每天到餐馆打工，然后饿着肚子满头
大汗赶到学校上课。有一次她把汤放在
火上烧，就出门去听演讲了，听完演讲
回家，发现房子差点被火烧掉，消防
队的救火车都来了。刚出国时，严

歌苓的英语是从&'(学起的，现在可以用中英两种文
字写作，这在华人作家中是并不多见的。问她有何诀
窍，她摇头道，没有，她的方法是背字典。有一次家里
来了客人，父亲让她去市场买鱼，她一路背着字典，买
了鱼，回来却把鱼丢在车上。

角色中有作家的影子

严歌苓笔下的女性形象，多被放置于一个动乱
或艰险的环境中，身世卑微、命运多舛；然而她们却
外柔内刚，勇于抗争，在黑暗中放射出耀眼的光芒。
《铁梨花》中的铁梨花如此，《金陵十三钗》中的玉墨
如此，《娘要嫁人》中的齐之芳也如此。

为什么在作品中偏爱女性形象的塑造？严歌苓
说：“因为我也是女人，很多女友把自己的经历告诉
我，自然就成了我小说的素材和细节。”

在严歌苓看来，快乐是女人的天性，齐之芳在困
境中从未消沉，而是活得有滋有味，出门要化妆，而
站在舞台上歌唱，则是她最快乐的时候。这一点颇似
她自己。正如蒋雯丽所说，严歌苓笔下的女性，有一
个共同之处就是爱美。因为她自己爱美，她的人物也
爱美，而且都很倔强和坚持，为了爱情可以奋不顾
身。对此，严歌苓表示赞同：“其实要了解我，多看看
我的作品，就能读出我的影子。”

严歌苓说，在当今这个高科技飞跃发展的时代，
各种新媒体，包括微电影、网络和手机小说势不可挡，
作家也必须改变观念，与时俱进。坦率地说，真正读过
她小说的人可能不多，但通过影视认识和了解她的人
却很多。她通过自己的文学创作丰富了银幕和荧屏，反
过来，又在影视观众中推广和普及了纯文学。这难道不
是一种文学与影视的双赢吗？ （据《今晚报》报道）
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非常好声音

挑战稀土分离国际难题

普通人眼里，稀土是神奇的化学物质；对
国家而言，稀土是“工业维生素”、重要的战略
资源。尽管中国有着世界上最大的稀土资源储
备量，但直到 #" 世纪 )" 年代，我国还只能向
国外廉价出口稀土原料，然后高价进口高纯度
稀土产品。稀土分离工艺、生产技术一直被国
外少数厂商垄断，成为高度机密。

!%)# 年，徐光宪所在的北京大学化学系
接受了一项特别的紧急军工任务———分离稀土
元素中性质最为相近的镨和钕，纯度要求很
高。

$#岁的徐光宪“半路出家”，接下了这个
任务，踏入稀土研究领域。这已经是他自
!%$! 年回国后，第三次因为国家需要改变自
己的研究方向。量子化学出身的他，回国后转
向配位化学，再到放射化学，直到最后的稀土
化学。
“这两种元素比孪生兄弟还要像，分离难度

极大。但中国作为世界最大的稀土所有国，长
期只能出口稀土精矿和混合稀土等初级产品，
我们心里不舒服。所以，再难也要上。”徐光宪
没有丝毫犹豫。

查阅资料时徐光宪发现，分离镨和钕的问
题，国外学界也尚未很好解决。他回忆，当时
最先进的法国罗地亚厂，能够用萃取法分离其
它稀土，可是分离镨、钕仍要用传统的离子交
换法。长远来看，离子交换法生产速度慢、成
本高，对规模化工业生产不利。

无先例可循，徐光宪作出了一个大胆的决
定———挑战萃取法分离的国际难题。
“我们做科研的有一个信念，就是立足于基

础研究，着眼于国家目标，不跟外国人跑，走
自己的创新之路。”这是徐光宪的科研之道。

从理论上讲，萃取技术并不复杂。然而要
达到极高的纯度要求，必须要经过上百次的萃
取分离，并且将每次分离的成果串联起来，最
终才能达到 %%*以上的纯度。这个极为烦琐的
工艺过程，叫做串级萃取。

改写国际稀土产业格局

理论与实践之间，往往横亘着一条巨大的
鸿沟。徐光宪面前最大的挑战，正是如何把串
级萃取理论，真正应用于大规模工业生产。

而在稀土萃取工艺的实验阶段，研究人员
必须使用繁复而漫长的“摇漏斗”方法，模拟
串级实验以获取准确的设定参数。若整套流程
中稍有失误，得不到满意的结果，一切都要从
头再来。

不仅如此，徐光宪的创新还须面对“本土
化”挑战。国外生产工艺较成熟的稀土厂，其
“摇漏斗”技术能够尽量维持原料不变。而中国
的稀土分布很广，内蒙古、四川、山东等各地
的原料组成均不相同，稀土元素分离的要求自
然也不能“千篇一律”。
“我们要根据原料找到相应合适的工艺，更

重要的是发现这种工艺方法背后的理论依据。”
理科出身的徐光宪时时不忘，理论研究才是开
辟创新之路的基石。

白天“摇漏斗”，晚上琢磨串级理论。有人
开玩笑，说他们白天是体力劳动者，晚上是脑
力劳动者。一周工作 +" 个小时，没有节假日，
徐光宪入迷了。

身边同事回忆当年的科研情景时说：“只
有置身于稀土元素周期表和稀土 ,-轨道模型之
间，徐先生才会怡然而坐。”

功夫不负有心人，串级萃取中的规律在徐
光宪面前清晰呈现。他发现的“恒定混合萃取
比规律”，使得串级萃取理论最终得以建立。

在此基础上，他和团队提取了包含 !"" 多
个公式的数学模型，创建“稀土萃取分离工艺
一步放大”技术，使原本繁难的稀土生产工艺
“傻瓜化”，免除费时费力的“摇漏斗”步骤，
可以直接应用到实际生产中。

徐光宪的萃取“流水线”，仿似魔术师手中
的神奇黑箱，只需在一边放入稀土原料，
各种高纯度的稀土元素就能从另一端
源源不断地输出。同行大为吃惊，
不相信徐光宪能用这么简单
的办法，完成这项曾被
视为世界级难题的

工作。
!%)+

年，徐光
宪开办“全
国串级萃取
讲习班”，把
他的科研成果
在国有工厂里
无 偿 推 广 。 很
快，法国、美国
和日本在国际稀土
市场的垄断地位被
打破，中国实现了由
稀土资源大国向稀土
生产大国、出口大国的
飞跃。

到上世纪 %" 年代初，
由于我国单一高纯度稀土
大量出口，国际稀土价格降
为原来的近 !.,。很多外国
稀土生产厂家不得不减产甚至
停产，成功改写了国际稀土产
业 的 格 局 ， 他 们 把 这 称 为
“(/012 345267”（中国冲击）。

由此，徐光宪被称为“稀土界
的袁隆平”。直到今天，他的研究
成果依然是我国稀土工业的基础，
保持着世界领先地位。#""+年，徐光
宪获得国家最高科学技术奖。

（据《中国科学报》报道）

徐光宪小传

!%#" 年 !! 月 ) 日生于浙江省绍兴市，我

国著名化学家和教育家。!%,,年毕业于上海

交通大学化学系。!%,) 年底赴美国留

学，于 !%$!年 8月在哥伦比亚大学

获物理化学博士学位。!%$! 年

回国，任教于北京大学化

学系。!%+" 年，当选

为中国科学院学

部委员 （院

士）。

他是中国稀土化学研究领域的领军人物，他创造了稀土串级萃取

的“中国奇迹”，被称为“稀土界的袁隆平”。!""#年，他荣获了国家

最高科学技术奖———

“稀土之父”徐光宪
郝 俊

今年 8 月，李咏离开中央电视台，
转入母校中国传媒大学任教。,月，李
咏签约唯众传媒，主持的 《爱拼才会
赢》和《舞出我人生》开播。在央视工
作 ## 年屡屡出彩的他，为何要告别老
东家，另辟一条路？李咏说，他希望腾
出更多的时间陪伴女儿。

在央视的主持人队伍里，李咏绝对
算一个“异类”。然而央视从 #""8年开
始评选“十大优秀栏目播音员、主持

人”活动以来，至 #""$年，李咏是为数不多的“三连冠”之一。
刚进央视的时候，李咏什么都干过，还做过导演，专拍 8"分钟

以上的专题片。!%%+ 年，领导让他去国际频道做综艺节目主持人。
他抱着试试看的心理去了。正式登台那天，李咏说完：“观众朋友大
家好！”鞠躬，再一抬头，灯光一打，他什么都忘了，“开始胡说八
道，上句不接下句。”但李咏最大的优点就是“什么不会，我可以
学。”他知道很难按照台词一字不差地说，于是就主动找到导演，共

同商量台词，参与创作，最后变成自
己的话说出来，很快形成了自己的风
格。!%%+年，央视准备推出大型互动式
娱乐节目 《幸运 $#》，李咏成了英国专家
钦点的主持人。

随着 《幸运 $#》 和 《非常 9:!》 的火爆，
李咏的主持风格渐渐得到了认可。然而他的坚
忍却不为外人道：“那时候从观众到台里，谁也
看不惯我。只有忍。你说我能不能改？可以改，但
改了就不是我了。”

#"!# 年、#"!8 年两年央视春晚的成功，让大家见
识了总导演哈文的能力。曾有人开玩笑说，李咏是央视
最“妻管严”的主持人，因为他主持的 《非常 9:!》、
《咏乐汇》，都是老婆哈文担任制片人，他的工资由老婆发。
“我和太太工作都很忙，势必会牺牲家庭，总要有一个人顾家
吧。她比我有能力，我就多承担一些家里的事务。”他这样解
释。

有人说：“他小鼻子小眼，脸长得和马一样，头发

弄得油光锃亮，一笑起来满脸褶子，不仔细看实在不知

道是哭还是笑。还乱扔问题卡片。他怎么能这么受欢

迎？”他给出答案：“我不是帅哥，我是酷哥，其实就

两个字，我够自信”———
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她是一个有故事的女人。她

是享誉文坛的华人女作家。从《金陵十

三钗》、《幸福来敲门》、《娘要嫁人》，到《一个

女人的史诗》、《小姨多鹤》、《第九个寡妇》、《铁梨

花》……她的作品偏爱描绘女性命运、塑造女性形象。

近些年来许多牵动着观众眼球和心灵的影视作品都出自她

的手笔———

严歌苓 女性美的歌者
杜仲华

写情书发现文学潜能

严歌苓与张艺谋在《金陵十三钗》开机仪式上

【教育】

家长对于孩子而言，不要“言传”，只要“身教”。父母要“闭上你的嘴，抬起

你的腿，走好你的路”，这是一举两得的事情。

———“童话大王”郑渊洁认为，最好的教育是走好自己的人生路，演示给孩子
看。

【儿歌】

小孩子听情歌是因为没有儿童歌曲给他们唱。现在人人都想着

要赚钱，而儿歌是赚不了钱的，于是就没人像外国那样做儿歌，忽

略了儿歌的存在。

———香港“儿歌之父”韦然坦言，儿歌在当今出现了严重的断
层。

【喜剧】

笑，看起来是件很平常的事情，但内里却有很深的文化内涵，衡量一个社会是否文

明，都要从笑声来计算。所以喜剧艺术节的启动，创收与否并不重要，关键在于要给他

人欢笑，给他人带去快乐。

———喜剧演员陈佩斯认为，喜剧艺术是服务行业，宗旨就是给观众带来欢乐。

【动画】

投资动画片性价比是很低的，因为动画片周期长、成本高，但并不比别

的影片卖得贵。尽管这样，我们还是希望国产动画能够逐渐成长起来。在美

国，每年票房排行榜前几位都有动画片，证明这个市场其实大有可为。

———导演王川认为，中国动画发展任重道远。

【网络】

对今天青年人的一句忠告：多读书，少上网。你可以是一个网

民，但你首先应该是一个读者。如果你不读书，只上网，你就真成

一条网虫了。称网虫是名副其实的，整天挂在网上，看八卦，聊

天，玩游戏，精神营养极度不良，长成了一条虫。

———著名学者周国平给青年人的忠告。

【艺术】

中国的综合性大学与当代艺术严重脱节，比如高等学府

云集的海淀区基本没有当代艺术空间；一些民间和私营美术

馆开始出现，但是以后怎么发展也还是个问题；另外我们还

欠缺中国当代美术史发展脉络的建立，评论家要有定力，不

能跟着市场乱跑。

———著名艺术史家巫鸿谈当代艺术现状。 （小 高辑）
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